



Expertos piden reforzar inmunidad contra Covid

# Exigen vacunación con dosis bivalentes

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

**V**irólogos y epidemiólogos del país advirtieron que, a pesar de que la OMS dio por terminada la emergencia sanitaria por Covid-19 y que se entró en una etapa de endemia, México no está en esta circunstancia y llamaron a reforzar la vacunación con dosis bivalentes para avanzar hacia una fase estacional.

En entrevista con *La Razón*, Malaquías López, investigador en Salud Pública de la UNAM, señaló que las autoridades deben estar conscientes de que la pandemia en México no ha terminado, a pesar de las proyecciones internacionales, ya que se siguen produciendo infecciones, como se ha visto recientemente con algunos actores políticos.

## EL DATO

**EN LA CONFERENCIA** matutina del 26 de abril, López-Gatell destacó que en las últimas cinco semanas se ha reportado una disminución sostenida en contagios de Covid-19.

"Debemos estar atentos a cualquier persona que esté infectada; ahora es tiempo de nuevamente empezar la vacunación, ya que no sabemos si las pasadas nos siguen haciendo efecto o inmunidad. Hay vacunas que ni siquiera han sido aprobadas por la OMS y la siguen ofertando como si fuera la solución", explicó.

Señaló que la Organización Mundial de la Salud (OMS) fue precavida y esperó a que la meseta fuera más pronunciada para finalizar la pandemia; sin embargo, dijo que a pesar de que es necesario cambiar las cosas, también es importante no bajar la protección.

Mientras tanto, el epidemiólogo del Instituto Politécnico Nacional (IPN) Arturo Cardiel Serna dijo que se requiere reforzar la vigilancia epidemiológica en el país, para evitar que se vuelva a colar otro tipo de virus, pues la emergencia por Covid-19 fue un aprendizaje para la humanidad,

**VIRÓLOGOS** y epidemiólogos advierten que a pesar de la declaración de la OMS se siguen produciendo infecciones; señalan que la emergencia sanitaria no ha terminado en México

## Protección contra el virus SARS CoV-2

La estrategia de vacunación tuvo la siguiente cobertura

### Todas las edades

Personas con al menos 1 dosis reportadas

99,296,793

Personas de 5 años o más\*

118,240,242

Cobertura\*

84%

### Personas de 18 años o más

Personas con al menos 1 dosis reportadas

81,233,238

Personas de 18 años y más\*

89,484,507

Cobertura\*

91%

Cifras en número de personas y en porcentaje

### Personas de 12 a 17 años

Personas con al menos 1 dosis reportadas

8,592,085

Personas de 12 años a 17 años\*

13,331,565

Cobertura\*

64%

### Personas de 5 a 11 años

Personas con al menos 1 dosis reportadas

9,471,470

Personas de 5 años a 11 años\*

15,424,170

Cobertura\*

61%

Fuente: Ssa

para que estemos siempre atentos y listos frente a lo que pueden hacer los virus.

"Sigue la vigilancia y estar atento a los cambios que puede tener el virus, por lo menos hasta 2025, ya que, si bien ya estamos pasando a una endemia, hay que esperar a ver cómo reacciona en los picos invernales, que es cuando el virus se puede fortalecer", dijo.

Mencionó que es tiempo de que se adquieran vacunas bivalentes para reforzar la inmunidad de la gente, pues es necesario fortalecer el cuerpo humano y evitar que el virus pueda volver a hacer daño.

"Las vacunas bivalentes tienen mucha más protección que cualquier otra, pues tienen más investigación que las que se siguen aplicando del virus original de China. Todas las dosis en fase tres deben ser aplicadas, pero si hay de menos calidad o estudio, no se deben

suministrar, ya que son virus distintos", advirtió.

La OMS declaró el fin de la pandemia por Covid-19 como emergencia de salud internacional luego de tres años; sin embargo, aclaró que el virus sigue presente y no se debe bajar la guardia.

Para Éctor Jaime Ramírez Barba, exsecretario de Salud en San Luis Potosí, México sigue en emergencia a pesar de la declaración internacional, puesto que siguen sin vacunarse cientos de personas con dosis de refuerzo, mientras que la mayoría de los menores sigue con una sola dosis.

"No ha terminado la emergencia en el país, pues falta mucha vacunación a la población. Tenemos que esperar que se reúna el Consejo de Salubridad General para saber si toman la decisión de también terminarla, pero el país sigue en emergencia", explicó Ramírez Barba.